
 

Stadt Arendsee (Altmark) 
 
 

Niederschrift 
 
 
zur 15. Sitzung des Ortschaftsrates Höwisch 
 

Sitzungstag: Donnerstag den 06.04.2023 

Sitzungsort: Gemeindehaus in Höwisch 

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 

Sitzungsende: 19:55 Uhr 
 
  
Anwesende 

Teilnehmer: 

Frau Sabine Ernst ab 19:10 Uhr anwesend 

Frau Bettina Lenhart   

Herr Peter Nilson   

Herr Thomas Schermer   

Herr Frank Schumann   

 
Tagesordnung 
 
1. Eröffnung der Sitzung; Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der 

fehlenden Mitglieder des Ortschaftsrates und der Beschlussfähigkeit 
2. Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der 

Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung 
von zusätzlichen Tagesordnungspunkten in nicht öffentlicher Sitzung 

3. Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift und Feststellung der 
Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Ortschaftsrates vom 05.01.2023 

4. Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse vom 
05.01.2023 

5. Einwohnerfragestunde 
6. Haushalt 2023 der Einheitsgemeinde Stadt Arendsee (Altmark) 
7. Termine 2023 - Gestaltung und Organisation 
8. Sponsoring-Anträge an den Heimatverein Höwisch 
9. Sachstand laufende und geplante Projekte des Heimatvereins Höwisch 
10. Mitteilungen des Ortsbürgermeisters 
11. Anfragen und Anregungen 
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TOP 1 Eröffnung der Sitzung; Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, 

der fehlenden Mitglieder des Ortschaftsrates und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Ortsbürgermeister, Herr Schumann, eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden. 
Die Ordnungsmäßigkeit der Einladung und die Beschlussfähigkeit des Ortschaftsrates 
werden festgestellt. Von fünf Mitgliedern des Ortschaftsrates sind zu Beginn der Sitzung 
vier anwesend, somit ist die Beschlussfähigkeit gegeben.  
 
 

TOP 2 Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und 
Feststellung der Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung in öffentlicher 
Sitzung über die Behandlung von zusätzlichen Tagesordnungspunkten in 
nicht öffentlicher Sitzung 

 
Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt.  
 
 

TOP 3 Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift und Feststellung der 
Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Ortschaftsrates vom 
05.01.2023 

 
Die Niederschrift vom 05.01.2023 – öffentlicher Teil – wird mit einer Enthaltung genehmigt.  
 
 

TOP 4 Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse vom 
05.01.2023 

 
Während der letzten nicht öffentlichen Sitzung wurden keine Beschlüsse gefasst.  
 
 

TOP 5 Einwohnerfragestunde 
 
- entfällt, keine Einwohner anwesend 
 
 

TOP 6 Haushalt 2023 der Einheitsgemeinde Stadt Arendsee (Altmark) 
 
Herr Schumann stellt die Eckpunkte des im März vorgestellten Haushaltsplan-Entwurfes 

der Stadt Arendsee (Altmark) für das Jahr 2023 vor. Für die Ortschaft Höwisch ist 

insbesondere relevant, dass die „Ortsmittel in unveränderter Höhe geplant“ sind. 

Herr Schumann informiert mittels grafischer Übersicht über den aktuellen Finanzstand der 

Ortschaft Höwisch. Bisherige Ausgaben erfolgten laut im Januar abgestimmter Planung. 

Herr Schumann stellt eine zusätzliche Veranstaltung zur Diskussion. Die Osterburger 

Autorin Diana Kokot hat eine vom Kulturwerk Magdeburg geförderte Lesung in Höwisch 

angeboten. Möglicher Zeitraum zwischen Juni und September. 70 Euro Eigenanteil der 

Ortschaft. 

Frau Lenhart unterstützt den Vorschlag. Wegen der bereits im Juni geplanten Aktivitäten 

des Heimatvereins sollte der Termin in der zweiten August-Hälfte liegen (nach 

Sommerferien). 

Festlegung: Von den noch freien Ortsmitteln werden 70 Euro als Eigenanteil 

für eine vom Kulturwerk Magdeburg geförderte Lesung mit der 

Autorin Diana Kokot in der zweiten August-Hälfte eingeplant. 

Abstimmung: Ja: 5 Nein: 0  Enthaltung: 0 



- 3 - 

TOP 7 Termine 2023 - Gestaltung und Organisation 
 
Herr Schumann fasst die bisher realisierten und für 2023 noch geplanten Veranstaltungen 

zusammen. Erfolgreich bezüglich Durchführung, Beteiligung und erfolgter Resonanz 

wurden das Weihnachtsbaumverbrennen und die Feier zum Frauentag veranstaltet. 

Ebenso positiv nach den vorliegenden Anmeldungen sind die Vorzeichen für das 

Eiertrudeln mit anschließender Osterfeier am bevorstehenden Karsamstag. Organisation 

und Vorbereitung sind weitgehend abgeschlossen. 

Als weitere Aktivitäten in diesem Jahr sind aktuell im Zusammenwirken mit dem 

Heimatverein Höwisch geplant: Picknick Baumblüte (an den vor zwei Jahren gepflanzten 

Obstbäumen) – Termin operativ entsprechend Blüte und Wetter; Arbeitseinsätze im 

Frühjahr und Herbst (Termine von Heimatverein festgelegt); Kinderfest zum Kindertag (3. 

Juni); Lesung mit Diana Kokot im August (evtl. mit abendliches Sommerfest); Einweihung 

Sponsoring-Projekte (nach Abschluss Blockhütte); Glüh-Advent/Lebendiger 

Adventskalender Arendsee (15. Dezember). 

Herr Schumann gibt die Information des Leppiner Ortswehrleiters Torsten Abel weiter, 

dass für Juni oder Juli eine Jubiläumsfeier „90 Jahre Feuerwehr Höwisch“ geplant wird. 

Ein Festkomitee sei bereits formiert. Diesbezüglich gab es die Anfrage zur finanziellen 

Beteiligung. Aufgrund der weitgehend bereits verplanten Ortsmittel regt der 

Ortsbürgermeister einen finanziellen Beitrag über einen Sponsoring-Antrag an die 

Heimatverein-Mitgliederversammlung an. 

Nach einmütiger Zustimmung Übergang und Weiterbehandlung unter TOP 8. 

 
TOP 8 Sponsoring-Anträge an den Heimatverein Höwisch 
 
Herr Schumann informiert über die zweimalige schriftliche Nachfrage beim Leppiner 

Ortswehrleiter zu weiteren Details des Feuerwehr-Jubiläums – Ansprechpartner, genauer 

Termin, erwünschter Finanzbedarf. Eine Antwort darauf ist bisher nicht erfolgt. 

Herr Schermer erklärt, von der Planung einer Jubiläumsveranstaltung der Feuerwehr 

gehört zu haben. Konkrete Informationen dazu habe er aber nicht. 

Herr Schumann schlägt vor, den Ortswehrleiter unter Verweis auf die entscheidende 

Mitgliederversammlung des Heimatvereins noch einmal anzuschreiben. Der Ortschaftsrat 

könnte den Sponsoring-Antrag aber grundsätzlich abstimmen, die konkrete Summe dann 

im Umlaufverfahren nach Antwort des Ortswehrleiters präzisieren. Letztlich entscheidet 

ohnehin die Mitgliederversammlung über den genauen Betrag. 

Festlegung: Der Ortsbürgermeister wird beauftragt, beim Leppiner 

Ortswehrleiter die Details zum Jubiläum „90 Jahre Feuerwehr 

Höwisch“ nochmals abzufragen. Der Ortschaftsrat bestätigt die 

grundsätzliche Unterstützung und stellt einen Sponsoring-Antrag 

an den Heimatverein. 

Abstimmung: Ja: 5 Nein: 0  Enthaltung: 0 
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Herr Schumann schlägt vor, die Veranstaltung „Glüh-Advent/Lebendiger Adventskalender“ 

im Dezember komplett als Sponsoring-Projekt des Heimatverein zu finanzieren und dazu 

einen entsprechenden Antrag an die Mitgliederversammlung zu stellen. Alle Einnahmen 

könnten dann als weihnachtliche Spende einem sozialen Zweck für Kinder und/oder 

Senioren in der Einheitsgemeinde Arendsee zugutekommen. 

Frau Lenhart lehnt den Vorschlag ab. Auch andere Veranstaltungen des Arendseer 

Adventskalenders werden wirtschaftlich selbsttragend finanziert. Dies sollte auch in 

Höwisch so sein. Der Heimatverein müsse kein soziales Projekt in der Einheitsgemeinde 

unterstützen. 

Da sich auch weitere Ortschaftsräte gegen das Spendenprojekt aussprachen, verzichtete 

der Ortsbürgermeister auf eine Abstimmung. 

 
TOP 9 Sachstand laufende und geplante Projekte des Heimatvereins Höwisch 
 
Herr Schumann fasst den Stand der aktuellen Sponsoring-Vorhaben des Heimatvereins 

zusammen: Der Kugelahorn-Baum auf dem Spielplatz wurde gerade gepflanzt. Dazu 

werden zeitnah noch eine Rundbank sowie ein Regenwasser-Fass angeschafft. 

Genehmigt seien des Weiteren die Anschaffung einer Kiste für Werkzeug und 

Grablaufgitter auf dem Friedhof, die Holzverkleidung der Bushaltestelle und die Beton-

Umfassung Pavillon. Ebenso ist die Tagesfahrt für Mitglieder und interessierte Einwohner 

mit dem Sponsor bereits vertraglich fixiert. Die Blockhütte als Schuppen-Ersatz ist 

vorbehaltlich der erforderlichen Baugenehmigung ebenfalls genehmigt. Die 

Baugenehmigung habe das städtische Bauamt übernommen. Hier laufen aktuell die 

Abstimmungen mit der Altmarkkreis-Verwaltung als Genehmigungsbehörde. 

Herr Nilson informiert über die bereits ausgelösten Aufträge und Bestellungen. Das Projekt 

Kugelahorn und Rundbank werde noch im April abgeschlossen. Ebenso die 

Holzverkleidung der Bushaltestelle. Im Verlauf des Frühjahrs erfolgt die Sockeleinfassung 

des Pavillons. Eine Präzisierung gibt es beim Sponsoring-Projekt für den Friedhof. Die 

Werkzeugkiste sei aus Sicht des Antragstellers nicht mehr erforderlich. Und für die 

Grablaufgitter werde eine abschließbare Halterung an der Feierhalle angebracht. Zeitnahe 

erhoffe der Heimatverein-Vorstand die Baugenehmigung für die Blockhütte, sodass diese 

noch im zweiten Halbjahr angeschafft und aufgebaut werden kann. 

 
TOP 10 Mitteilungen des Ortsbürgermeisters 
 
Herr Schumann informiert über folgende Angelegenheiten: 

– Gratulationen zu Geburtstags-Jubiläen seit vergangener OR-Sitzung; 

– Aktueller Breitband-Ausbaustand des Zweckverbandes Altmark in Höwisch. Laut 

Meldung ZBA-Website jeweils 100 Prozent bei Tiefbau von Trasse und 

Hausanschlüssen sowie LWL-Kabel einblasen und Montage. Übergabe an 

Netzbetreiber absehbar, aber noch ohne konkreten Termin; 

– Gruß des Höwischer Ortschaftsrates an die Feuerwehr-Jahreshauptversammlung 

der Ortsfeuerwehr Leppin. Ortsbürgermeister und stellvertretender Ortsbürgermeister 

konnten aus terminlichen Gründen nicht teilnehmen (vorab schriftliche Entschuldigung); 

– Defekte Holzbrücke über den Neulinger Landgraben (Busweg nach Zehren). Die 

Reparatur ist inzwischen in Eigenleistung erfolgt. Dank dafür an Peter Nilson und Fritz 

Wiese; 

– Sachstand zu städtischen Projekten (Konzept Fotovoltaik-Freiflächenanlagen). 
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TOP 11 Anfragen und Anregungen 
 
Herr Nilson fragt zum Stand der vom Ortschaftsrat für den Spielplatz beantragten Wippe.  

Herr Schumann bestätigt den an die Stadtverwaltung übermittelten Antrag. Er verweist auf 

die im vergangenen Frühjahr beschlossenen und jüngst in mehreren Ortschaften der 

Einheitsgemeinde erfolgten Spielplatz-Investitionen im Rahmen eines Förderprogramms 

des Landes. Der Antrag aus Höwisch könnte erst bei einer Neuauflage des 

Förderprogramms berücksichtigt werden. Eine zeitnahe Realisierung sei deshalb eher 

nicht zu erwarten. 

Frau Lenhart erinnert an die im Herbst vom Ortschaftsrat an das Bauamt gerichtete Bitte 

zum Auffüllen/Austausch des Spielsandes im Bereich der Doppelschaukel und der 

Spielekombination. 

Herr Schumann informiert über die im November erfolgte Absprache mit dem Bauamt, 

dass der Spielsand in Höwisch bei entsprechender personeller Kapazität des städtischen 

Wirtschaftshofes ausgetauscht beziehungsweise aufgefüllt werden soll. Damals habe es 

die Zusage der Verwaltung gegeben, dies spätestens im Frühjahr zu realisieren. 

 
 
Arendsee, 11.04.2023 
 
 
 
 
gez. Schumann 
Ortsbürgermeister 
und Protokollant 
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